

原告団

遺族・CO裁
判、災害責任
追及、特集号
第八十三号

原告団レポート

遺族——古賀リツエさん

わび住まい

明るい人柄

亡き古賀リツエさん(左)と夫の古賀一さん(右)の遺影。リツエさんは、身ひとりの借居住まい。

大牟田市諏訪町三丁目九十三番地。二階の八畳ひと間。遺族の一人、古賀リツエさんは、身ひとりの借居住まい。

一隅に小さく小さな和ダンスと洋ダンスが並び、床の間に亡夫菊一さんの位牌をおまつりしている。小型の仏壇とテレビが、ぼつんとある。あともなく、がらんとしたたたずまいが、遺族——古賀リツエさんの生活を物語っている。

さしむけ、ひとり娘の清美さん(二十六歳)一家が、これまで住んでいた福岡の住居をひき払い、ついでこの頃、路をばさんだ真向かいの家に移してきてくれたのがこのほかにうれしい。

娘婿を杉本清孝さんといひ、二人の間にはもう清一ちゃんという孫までできている。三歳だ。ちょっと見には、女の手としか映らないほどで、古賀さんなら誰でも可愛くてならぬ。

娘婿の杉本清孝さんは、ここからこれまで通り福岡の職場に通っているというから、目に見えて老いを深めてゆく彼女の身をおうばありの転居だつたに違いない。

誰が、命を奪ったのか

安らかな死にぎわだつたと不動尊のお告げ

遺影を胸にテレビの前で泣く

一日千円也

そのままで命とりになる。意を決して手術。鼻から左頬にかけて、親からせつかくもつた無傷の顔をスライと切り裂いた。湯呑み茶碗にまるまるのうばいも血うみが吹き出した。

その後、幾らかの落ちつきを見せたものの、一度変形してしまつた顔が元にもどるはずはない。

だが、古賀リツエさんには、そんなこととなく見られる車屋な影などかけらもなく、明今は亡き古賀さんの夫、菊一さんの面影。やさしい人柄だつた。



何か心に浮べば、仏前に座るといふ古賀さん。

「せめて主人が死にぎわなりとも静かであつてほしいと、常づね信仰しています不動尊におまいりした甲斐がございました。お告げの通り、主人は安らかな往生を遂げていったのでした」

軌跡が示す

経済の高度成長政策(急激な独占資本の膨張をめざす)に目がくらんだわが国の支配層は、あと先の見分もつかず、石炭という唯一の国内エネルギー資源放棄のハラを固めた。すべての政策を多国籍企業(過半はアメリカが占めている)に売り渡し、エネルギー源を主として石油に求めていったのである。

昭和三十年代にはいるのを合図に、「スクラップ・アンド・ビルド」の言葉で通称された石炭政策が廃止。十二万炭鉱労働者の首切り。石炭産業をまるまる包んで荒れ始めた、合理化の嵐。

昭和三十四年二月二十一日、住友炭田でガス爆発。十四人が死亡。

同年十二月二十一日、山野、新入でガス爆発。双方とも、死者がそれぞれ七人ずつ。

翌三十五年十一月一日、夕張二鉱でガス爆発。四十人死亡。

同年九月二十日、柳井炭鉱(筑豊)で爆発。十三人死亡。

同年十月三十一日、本岐でガス爆発。十八人死亡。

三十六年になると、六月二十九日、三菱炭田でガス爆発。七人死亡。

同年十一月三十日、北海道樺根炭田でガス爆発。二十人死亡。

三十七年七月十五日、三井芦別でガス爆発。八人死亡。

三十八年になると、災害が急激に大型化していき、五月七日大浜炭田で出水事故。何と百五十人の労働者の命が消える。そして、その年の十一月九日、ついに四百

死のお告げ

その日のその刻(昭和三十八年十一月九日午後三時十五分)、古賀リツエさんは、その頃働いていた八百屋の店先にいた。

大きく大地が揺れたと同時に、ズシューという大音響が古賀さんの耳をつんざいた。気がついたら、店先のガラス戸は木っ葉みじんに吹っ飛んでいた。炭じん大爆発に吹っ飛ばされた。

炭が三川鉱で起きたのだつたが、三川鉱から八百屋までは直線にしてもおおよそ七百メートルはなれていて、炭じんが吹っ飛ばされた。炭が三川鉱で起きたのだつたが、三川鉱から八百屋までは直線にしてもおおよそ七百メートルはなれていて、炭じんが吹っ飛ばされた。

遺族補償が、月にしてわずか三万円、古賀さんはそれでも働かざるを得ない。一日千円に過ぎなかった。

遺族補償が、月にしてわずか三万円、古賀さんはそれでも働かざるを得ない。一日千円に過ぎなかった。

三池闘争で

「三池闘争のときは、断固として闘った。その頃三池労組が毎日発行していた例の、月刊十一月の午後十時過ぎのことだ。静かな表情だつた。彼女は、その年の十一月九日、ついに四百

五十八人もの人間の命がいつぱいに吹っ飛び、八百三十九人ものぼるCO患者をつくり出す、三川鉱炭じん大爆発につながつてゆくのである。その間に起きた小さな事故や災害を加えれば、数えるにも限界がない。

その間、三池の労働者が立ちあがり、許すことのできないエネルギー転換・石炭政策の前に立ちふさがつて闘つたことは、また国民の記憶に残っているが、三池大災害はいったいだれがひき起こしたのか。それはほかでもなく、産業の別を問わず、あらゆる労働者を労働災害や統廃する職業病で苦しめ、同時に公害をそこかしこにたれ流しては国民を恐怖のどん底に突き落としながらも、三井を先頭に、がむしゃらに経済の高度成長政策をひたし進めてきた、わが国の独占支配層のそれだつたのである。

十三年目か

夫菊一さんの命を大災害でもぎとられたばかりに、いろいろな障害や出来事につづかるといふに、「父ちゃんがおつさんばかりにこんな苦労も……」と泣きながらきた古賀リツエさん。

「父ちゃん、ようよと見てくれね。父ちゃんが生きていた頃貧乏のため買えなかつたテレビが、やっどかえつたよ。よく見てくれね」

古賀リツエさんが、亡夫菊一さんの写真をしつかりと抱きながらテレビの前でよよと泣きくすくれたのは、述べるまでもなからう。

大爆発から十三年目の一一・九が、こつともやってくる。